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ごあいさつ 
 

 

一般社団法人福島県鍼灸師会 

代表理事・会長 三瓶 真一 
 

広報ふくしんかい第 96 号発行にあたり、一言ごあいさつ申し上げます。 

 はじめに、元日から能登半島沖を震源とする大きな地震が起き、石川県を中心に新潟・

北陸地方で甚大な被害をもたらせました。被害に遭われた方へ一言お見舞いを申し上げま

す。 

日頃より県民の皆様へは本会事業へのご理解など賜り、厚く御礼申し上げます。昨年

は、これまで数年にわたって私たちの生活一切を制限させてきた新型コロナウイルスも季

節性インフルエンザと同じ感染症分類の第 5 類となり、ようやく普通の生活を満喫でき

るようになりました。これに先駆け、本会では公衆へのボランティアである郡山シティー

マラソン大会へ施術奉仕の復帰が叶いました。このマラソン大会では 3 年間の休止を行

い、復帰の際に受療者数が激減するかと大変危惧しておりました。実際には多くのランナ

ーをはじめとする市民の皆様の受療があり、大変安堵するとともに改めて鍼灸治療への期

待の大きさを実感しました。また同時に県内唯一の鍼灸専門業団体としての責任も大きく

感じた次第です。 

さて今年 5 月の仙台で、他団体主催ではありますが東北では第 3 回目となる第 73 回

全日本鍼灸学会学術大会宮城大会が開催となります。全日本鍼灸学会は、本邦では日本伝

統鍼灸学会とともに世界鍼灸学会連合会加盟 53 か国178団体のうちの 1団体です。毎

年 1回の学術大会では 2,000名を超える参加者数を誇り、今年は臨時で日韓シンポジウ

ムもプログラムに組み込まれた事実上の鍼灸の国際学会と言っても過言ではありません。

この学会のトップである学会頭は東北大の高山真教授で副会頭は本会相談役・監事の中沢

良平先生、大会実行委員長は私三瓶が仰せつかりました。この準備運営に多くの本会役員

も深く携わっております。『つながり、通じ、いかす鍼灸 －多様性の探求と連携医療への

展開—』をテーマにしたこの大会を通し、オール東北で全国の鍼灸師のレベルアップを図

っていきます。 

このように、今年も本会の単独事業以外に協力関係にある他団体の事業へも協力推進を

行い、県民の皆様へ提供する鍼灸医療の質をさらに高めていきたいと思っております。 

この『広報ふくしんかい』をお手に取り、本会の 1年間の活動をご覧いただければ幸

いです。令和 6 年も変わらぬご理解ご協力をお願いし、ごあいさつとさせていただきま

す。 
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令和 5年度春季学術講習会参加記 

 

 

代表理事・会長 三瓶 真一 
 

＜本会の学術研修について＞ 
本会は春・夏・冬の年に 3 回の定期学

術講習会を開催しており、そのすべてが

（公財）財団法人東洋療法研修試験財団の

主管する生涯研修として開催しています。

生涯研修の単位には基礎医学、医学教養、

臨床、スポーツボランティア、学会参加な

どの科目があり、45 分を 1 単位として

25 単位以上取得した者をその年度の生涯

研修修了者として同財団に報告していま

す。また 8 年間の間に 5 回（5 年間）修

了した者は同財団の理事長から表彰されま

す。本会では 2 回の理事長表彰を授与さ

れているものが多く在籍し、2～3 年のう

ちに第 3 回目の表彰を受ける見込み者も

多くいます。 

本会主催の定期学術講習会のほか、全日

本鍼灸学会東北支部の研修会や学術集会も

単位に組み込み、関連する学術大会（学

会）などを含めると、毎年 75 単位以上の

研修会を会員へ案内しています。この単位

数は国内の鍼灸団体では間違いなくトップ

クラスであり、納める年会費以上のメリッ

トを会員へ提供しています。もちろん、こ

うした鍼灸師の自己研鑽は直接に鍼灸のレ

ベルアップとなり、県民の皆様への健康福

祉の増進に役立っています。 

 

全国の他の鍼灸師会などが発行されてい

る色とりどり・内容も多岐にわたるさなが

らバラエティ雑誌のような広報誌を恵与い

ただくときがあります。素晴らしい事業と

目を引く構成の内容でとても関心致しま

す。これとは真逆の、講習会の参加記を中

心にした読み物中心の本会の『広報ふくし

んかい』ですが、私は大変誇りに感じてい

ます。一行一行の行間に、開業鍼灸師がど

のように切磋琢磨し、自身の鍼灸治療を高

めようとしているか感じていただければ幸

いです。 

今年度の学術事業の嚆矢である春季学術

講習会の開催記からここへ書いていきたい

と思います。 

 

 

＜4月 23 日・郡山労働福祉会館で 

開催 春季学術講習会参加記＞ 

 

演題：「Covid-19の鍼灸に関する最新知

見と後遺症治療の可能性について」 

講師：福島県立医科大学 会津医療セン

ター附属研究所 教授 鈴木雅雄先生 

 

あれほどまでに社会生活を混乱させて、

初期には多くの命を奪った目に見えない新

型コロナウイルス（SARS-CoV-2）によ

る感染症(Covid-19)でしたが、変異を繰

り返すうち大方の予想通り『死の病』でな
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くなって行きました。またさまざまな研究

が進み、実は鍼灸を行うと重症化率や死亡

率が大きく下がる、という研究が海外から

発出されました。もともと呼吸器、特にＣ

ＯＰＤ（慢性閉塞性肺疾患＝肺気腫など）

での鍼灸のエビデンスを世界に紹介した会

津医療センターの鈴木雅雄教授にこの内容

を春季学術講習会として講義していただき

ました。 

 

Covid-19 の鍼灸に関する最新知見 

と後遺症治療の可能性について 

この講習会は、会場参加のほか Zoom

を使ったリモート併用のいわゆるハイブリ

ッド開催で、しかも鈴木教授のご厚意で講

習会後に 10日間のアーカイブ放映をさせ

ていただきました。 

また多忙な鈴木教授で、この日は会津医療

センターからのリモート登壇でした。 

 

講義の初めに、単なる風邪と違う

Covid-19の特性や、なぜ重症化するのか

などの詳細な解説をしていただきました。

すなわち、重症化する臓器の場所は、

SARS-CoV-2 が細胞に感染する際の入

り口のウイルス受容体として使用する

ACE2（angiotensin-converting 

enzyme 2）の発現分布と関連することを

説明されました。 

 

SARS-CoV-2感染の約 3％のケース

で、免疫系の過剰反応によるサイトカイン

ストームが誘導され、多臓器疾患が観察さ

れるそうです。また、SARS-CoV-2感

染患者では、嗅覚の消失、味覚の変化、運

動障害、吐き気、頭痛など神経系の障害が

観察されることがあるそうです。 

当初は感染した事実を他人に話すことも

ためらわれた Covid-19でしたが、今で

はもう気軽に話せるようになりました。そ

して、その後遺症の有無にやはりただの風

邪ではなかったと、多くの方は口を揃えま

す。 

この後遺症の症状は、Brain-fogと呼ば

れる頭にモヤのかかったような状態や、う

つ症状、倦怠感、脱毛など実に多岐にわた

りあるようで、われわれ開業鍼灸院にも今

後は来院が考えられます。いよいよ我々鍼

灸師も Covid-19を知り鍼灸の特性を生

かして後遺症に悩む患者さんの役に立つ時

期が来たようです。 

SARS-CoV-2 は ACE2 を介して細胞

に取り込まれますが、ACE2 は、呼吸器

系の 2型肺胞細胞、腸上皮細胞、内皮細

胞、眼や腎臓の上皮細胞、肺胞単球細胞や

マクロファージなど一部の免疫細胞、大脳

皮質、脳幹などの神経系細胞などにも広く

発現されているそうで、初期の Covid-19

がなぜ重症化しやすかったのか、臓器不全

などの症状が多かったのかなどの理由を知

っておくことは非常に大切と思いました。 

 

鍼灸実技では、会津医療センターの宮田

先生による、アルツハイマー型認知症＋非
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結核性抗酸菌症＋肺癌で SARS-Cov-2

陽性の 90歳の入院患者さんへの鍼灸治療

が披露されました。酸素飽和度も低く呼吸

回数が多く、通常、高齢者ほど致死率が高

い Covid-19ですが、レムデシビルなど

による抗ウイルス薬治療に併用した鍼灸治

療により９病日には酸素飽和度、呼吸数、

体温も平常程度に回復された症例を紹介さ

れました。 

 

海外からの文献紹介では、イランのテヘ

ラン大学医学部（テヘラン・ユニバーシテ

ィ・オブ・メディカル・サイエンス）で、

抗ウイルス剤や解熱剤など通常の治療を行

ったグループと、通常治療に鍼やカッピン

グ（吸角）を行ったグループの効果の比較

についての発表があり、鈴木教授の解説と

ともに紹介いただきました。鍼やカッピン

グを行ったグループでは、酸素飽和度が優

位に改善し、呼吸数も優位に低くなってい

るということでした。最新治療に鍼灸を加

えてより良い効果を出せることが RCT

（ランダム化比較試験）で世界に示され、

しかも中東の国からというのは鍼灸が世界

の医療として根付いていることを感じさせ

てくれ、非常に心強く感じました。 

 

国内では鍼灸の医療上の立場から治療と

しての Covid-19は後遺症に対するもの

が主になってくると思われました。鈴木教

授から後遺症としての原因を 2022 年発

刊の科学雑誌「Science」から紹介されま

した。Covid-19の後遺症が起こる原因と

しては、１）（臓器などの）慢性炎症を引

きおこすウイルスがまだ残っている、また

はウイルスの RNAの断片などが残ってい

る。２）急性ウイルス感染後の自己免疫の

亢進状態。３）マイクロバイオロームまた

はバイオームの腸内細菌叢によるもの。

４）ウイルスにより侵襲から修復されてい

ないなど大きな 4 つの原因が想定されて

いるそうです。 

 

 

オンライン登壇の鈴木雅雄先生 

 

多くの感染者と犠牲者を出し、中には解

熱後も後遺症に苦しむ方がいらっしゃる。

私の身の回りにもそういう方が数人おり、

特別な病気でないことがわかります。今

後、鍼灸の効果のエビデンスが多数発出さ

れ、この分野でも鍼灸が現代医学を補完す

る有用な『医療』になることを願っており

ます。 
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第 30 回郡山シティーマラソン大会ボランティア活動報告 

 

 

学術部長 益子 勝良 

 

２023 年 4 月 29 日に開催されました第 30 回郡山シティーマラソン大会に福島県鍼

灸師会でボランティア活動を実施致しました。これまでは第 2 回大会から毎年、福島県鍼

灸師会としてボランティア活動を実施していましたが、ココロナ禍になり、感染予防の観

点から参加を辞退しておりました。今回は 3 年振りの参加となりました。 

活動時間は 8 時 30 分から受付を開始し、12 時で受付を終了とし、約 4 時間行いまし

た。治療者は全部で 19 名（福島医療専門学校の教員を含む）、治療を実施した方は 96 名

です。 

 

 

【治療希望者区分】 

●年代別 

10 代以下が 3 名、10 代が 4 名、20 代が 10 名、30 代が 17 名、40 代が 25 名、

50 代が 22 名、60 代が 9 名、70 代が 3 名、不明が 3 名でした。30～50 歳代が全

参加者の 7 割りを占めています。 

 

●鍼灸治療経験の有無 

経験なしが 42 名、1 回が 12 名、2 回以上が 35 名、不明が 7 名でした。 

 

回 数 経験なし １回 ２回以上 不明 

人 数 42 名 12 名 35 名 7 名 

 

●治療方法の希望 

鍼灸が 19 名、マッサージが 41 名、どちらでもよいが 33 名、テーピングが 2 名、不

明が 1 名でした。 

 

希望内容 鍼 灸 マッサージ どちらでもよい テーピング 不 明 

人 数 19 名 41 名 33 名 2 名 1 名 
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●障害部位 

最も障害が多かった部位は下腿後面、次いで腰、大腿後面でした。 

 

 

 

 

【考察・結語】 

今回、久しぶりの鍼灸治療ボランティア活動で治療希望者が少なくなると見込んでいま

したが、結果は 96 名と 3 年前までの人数とあまり変わりませんでした。これは 3 年とい

うブランクがあるものの、これまで長らく福島県鍼灸師会として活動を続けてきましたの

で、郡山シティ—マラソン大会での鍼灸治療の根付いたのかもしれません。 

 

また、治療希望者で鍼灸未経験の方は 42 名でした。マッサージ希望の方は 41 名で、

鍼灸未経験の方が鍼は怖くてマッサージを希望しているのかと考えました。そのため、鍼

灸未経験の方の治療の希望内容を確認したところ、鍼灸未経験 42 名のうちマッサージ希

望の方は 20 名、鍼灸希望は 6 名、どちらでもよいが 15 名、テーピング希望が 1 名でし

た。未経験者でマッサージ希望は約半数、残りの方は鍼灸を受けたい、良くなればどのよ

うな方法でもよいという結果でした。鍼が怖いというイメージもあるとは思いますが、鍼

灸という存在は知っているがなかなか触れる機会がなく、今回のような気軽に触れること

ができる場があり、少し体験してみようかなという方も含まれているのではないかと感じ

ました。 
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福島県鍼灸師会の活動目標には鍼灸の普及と市民・県民の健康維持に寄与するというも

のがあります。今回の活動で鍼灸の普及や市民・県民の皆様の健康維持に少しでも携われ

たと思っております。また、今回は福島医療専門学校の 2 年生が治療見学や補助を行って

くれました。参加してくれた学生たちがどう思い、感じたのかはわかりませんが、福島県

鍼灸師会としては学生にこのような鍼灸臨床に触れる場をなるべく多く提供し、質の高い

鍼灸師になっていただき、将来ともに県民の健康に寄与していきたいと考えております。 

 

 

福島県鍼灸師会が郡山シティ—マラソン大会のボランティアに参加する目的は選手の健

康増進だけではありません。災害時の避難所での治療も想定して行っております。このよ

うなスポーツのイベントには医師、看護師、救急救命士というような多職種の方もいらっ

しゃいます。そのような方と日ごろから連携することにより、避難所での情報共有や意思

統一がスムーズに図れます。また、限られた機材・スペースで行うことも避難所ではとて

も重要になってきます。現に東日本大震災や令和元年の台風 19 号の被災者に対しても避

難所という限られた空間の中で治療を行ってきました。 

 

 

反省点としまして、今回は屋外での治療となりました。大会当日は風が強く、砂埃がた

つ中、極力衛生面に注意をしながら行いました。しかし、鍼を刺すという医療行為を行う

ため、なるべく衛生的な環境が望ましいことはいうまでもありません。雨天や強風下など

の荒天であった場合、雨水や砂塵などの吹き込みがある中での施術部位の露出、泥水で足

元がぬかるんで汚れた状態での治療を考えると、衛生上非常に強い不安感があります。ま

た、選手がレース後に治療を受けるため薄着になり、長時間風にあたると体が冷えてしま

います。受療者の安全性を考え、屋内での活動場所の要望や工夫が必要と感じました。 

 

 

最後にこのような場を提供していただいた郡山シティ—マラソン大会実行委員会事務局

や当日の大会運営、休日や診療日にも関わらず治療ボランティアに参加して頂いた福島県

鍼灸師会の先生方に感謝申し上げます。 

 

 

 

 

 

希望内容 鍼灸 マッサージ どちらでもよい テーピング 

人数 6 名 20 名 15 名 1 名 
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ボランティア参加者リスト 

氏 名 治療院名 住 所 

三瓶真一 

三瓶鍼療院 白河市北登リ町 5-1 

三瓶和樹 

中沢良平 一寸法師ハリ治療院 郡山市安積荒井二丁目２７２ 

橋本修一 はりきゅう はしもと いわき市常磐湯本町三函１８３-4 

白井和弥 太田整形外科クリニック 郡山市不動前 1-38-1 

柏原修一 しゅう鍼灸院 いわき市平赤井字深田 44-1 

永山剛士 たけのこ鍼灸館 
いわき市好間町下好間字渋井２－

１ 

髙橋吉明 
赤田山はり・きゅうマッサー

ジ接骨院 

栃木県那須塩原市上赤田２３８－

４３７ 
髙橋加洋子 

鈴木暢弘 快生堂 郡山市島２丁目２２−１４ 

三村聡 コリとる鍼灸整体サロン 郡山市台新 2-11-15 

樫村絵美 ゆみ治療室 郡山市芳賀 2丁目 5-2 

松岡伸幸 

つつみ鍼灸整骨院 郡山市堤 3-156 

三村姫乃 

品川慶法 はりきゅう専門 善笑堂 郡山市大槻町字原ノ町２９－４ 

益子勝良 鍼灸サロン libera 
郡山市富久山町久保田字石堂 68-

16 

千木良美歩 

福島医療専門学校 郡山市並木 3-2-23 

菊地裕一 

星野舞  いわき市 
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令和５年度 夏季学術講習会 

 

 

地域医療推進委員会 委員長 柏原 修一 

 

2023 年 7 月 9 日（日）郡山市労働福祉会館大ホールにて福島県鍼灸師会の令和 5 年度

夏季学術講習会が開催された。 

 

 

第１部【バイタルサインの解釈２「浮腫の解釈」】 

福島県立医科大学会津医療センター 

病院教授・総合内科学講座 講師 宗像 源之先生 

 

 

第１部はおなじみ福島県立医大会津医療センターの宗源之先生による「浮腫診療の基本」

であった。 

まず、かの著名な内科医ウイリアム・オスラ

ーの金言(Osler’s Pearl)「徹底の質(Quality 

of Thoroughness)が紹介された。これは「医

療者は勉強すればするほど患者を幸せにする

ことができる。こんな素晴らしい職業はない」

との意味で、思わず背筋が伸びた。 

以下に要点を示すが、用語の理解には昔習

った化学の基礎知識が必要で、なかなかその

場で理解するのは難しかった。 

 

1. 体液の分布 

人間の総体液量は体重の 60%である。体重 60 ㎏の人間は総体液量 36L であり、そ

の内訳は 40％の 24L が細胞内液で、20%の 12L が細胞外液である。細胞外液の内

訳は細胞間質が 15%、血管が 5％となる。細胞間質とは細胞と細胞の間に存在する物

質でコラーゲン繊維、細網繊維などの繊維成分および糖、タンパク質などで構成され

ている。 

 

 

 

会場風景 
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2. 浮腫の定義 

間質液量増加によって起こる蝕知できる腫れ。間質への体液（生理的濃度の食塩水）

増加によって生じる。浮腫部に貯留しているのは水ではなく食塩水であるのがポイン

ト。 

 

3. 浮腫の起こる 5つのメカニズム 

①静水圧の上昇 

②膠質浸透圧の低下 

③毛細血管透過性の亢進 

④リンパ管の閉塞 

⑤間質の膠質浸透圧上昇 

 

４．浮腫の病歴聴取 

１）症状 

▶浮腫 

・「瞼が腫れぼったい」・「指輪が抜けない」・「靴がきつい」・「靴下の痕がつく」等。

ただし必ずしも浮腫を自覚していない場合もあり。 

・体重増加→高齢者の急激な体重増加は心不全の徴候なので要注意！体重は重要

なバイタルサイン。 

▶随伴症状→症状の OPQRSTへ 

 

２）既往歴 

▶注意すべき既往歴 

①心疾患 ➁腎疾患 ③肝疾患 ④甲状腺機能異常 ⑤悪性腫瘍の手術歴・放射

線治療歴 ⑥外傷歴 

 

３）内服薬 

▶薬剤性浮腫をきたす薬剤 

① 降圧薬、狭心症予防薬（カルシウム拮抗薬） 

② 降圧薬（ACE阻害薬・ARB） 

③ 鎮痛薬(NSAIDs) 

④ ステロイド 

⑤ 抗がん剤 

⑥ 神経障害性疼痛薬（ガバペンチノイド） 

▶利尿剤でも浮腫を起こすことがあるので要注意！ 

利尿剤投与→有効循環血漿量低下↓→身体は血圧上昇、抗利尿ホルモン分泌、交

感神経系緊張→ナトリウム・水貯留↑→浮腫 
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５．浮腫の診断 

１）浮腫の性状 

▶圧痕性浮腫(Pitting edema) 

皮膚（脛骨全面・足背・・・）を 10秒間圧迫して圧痕が残る浮腫。間質に貯留

した塩水のアルブミン濃度が低く流動性が高い場合、圧痕性浮腫になる。 

▶圧痕が回復する時間(Pit Recovery Time) 

① Fast edema ＜40秒：三か月以内の低アルブミン血症 

② Slow edema ≧40秒：静水圧上昇（心不全、腎不全、静脈閉塞・・・）

／局所の感染症 

▶非圧痕性浮腫(Non-pitting edema) 

圧迫した後に圧痕が残らない浮腫。間質に貯留する成分とタンパクが結合し、間

質内ゲルが増加している 

 

２）浮腫の随伴症状 

浮腫は特徴的な症状ではないので診断するうえで随伴症状が重要 

▶心疾患：呼吸困難・起坐呼吸・動悸・夜間頻尿 

▶腎疾患：頻尿・尿の泡立ち 

▶肝疾患：腹水貯留・意識障害 

 

６．まとめ 

・浮腫は間質に貯留する生理的濃度の塩水である。水ではない。 

・高齢者の急激な体重増加は心不全の徴候なので要注意！ 

・浮腫＝利尿剤ではない。利尿剤でも浮腫を起こすことがある。 

・浮腫は随伴症状（心・腎・肝疾患）の鑑別が重要 

 

 
宗像源之先生 
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第２部【接触鍼治療について「ボリヴェーガル理論による鍼灸臨床の試み」】

第３部【接触鍼の意義と実技】 

鍼灸 夢恵堂 院長 津田 昌樹先生 

 

第２部は鍼灸 夢恵堂 院長の津田昌樹先生による講義であった。先生は精神療法の分野で

新しく提唱されたポリヴェーガル理論（多重迷走神経理論）を鍼灸の臨床における自律神経

由来の状態や症状の理解に適用させるべく取り組んでいる。 

 

ポリヴェーガル理論「多重迷走神経理論」は進化論と神経生理学に基づき、Porges が

1994 年から提唱し発展させてきた自律神経の適応反応に関する新しい理論である。この

理論によると、哺乳類が獲得した新しい自律神経である腹側迷走神経と、それと連携協働す

る脳神経群が形成する腹側迷走神経複合体が、より原始的な自律神経（交感神経系、背側迷

走神経系）をコントロールすることにより、最も適応的なストレス反応が可能になる。津田

先生は経験上、鍼灸治療には臨床上、腹側迷走神経を活性化させる可能性があると考えてい

る。 

 

第 3 部は接触鍼の実技であった。学生時代に少し習ったことがあったがそれ以来であり、

普段は刺入鍼しか使っていないので触れただけでどの程度の効果があるのか興味津々で講

義を聞いた。 

 

接触鍼の特徴は直接「気」に働きかけるもので「痛くない」「皮膚の点ではなく面を治療

対象にする」「感染のリスクがほとんどない」等がある。実際実技を見ると鍼を皮膚面に接

触させるだけで筋の硬結が柔らかくなっており、その効果を実感することができた。ただ繊

細な鍼の操作が要求されるのでかなり練習する必要がある。 

 

筑波技術大学の鮎澤聡先生によれば、脳

科学分野の研究では身体への強い物理的刺

激は局所的には効果があるがときに全体を

壊すリスクがあること、一方微弱刺激は身

体全体に影響を与えて自然治癒力に良い影

響を与える可能性があるとのことなので、

接触鍼法の価値が見直されてきていると感

じた。 

津田昌樹先生 
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第一回素人蕎麦打ち会〜福鍼会蕎麦道場〜 

 

 

鍼灸女子委員会 委員長 太田 友理香 

 

2023 年 8 月 20 日（日）久々に講習

会以外での交流会として素人蕎麦打ち会を

開催いたしました。去年も計画していまし

たが新型コロナの感染状況を踏まえ開催を

見送っていました。今年の夏は各地で記録

的な猛暑に見舞われました。当日は雷の予

報も出ていたので天候を心配していました

が、最高気温 34℃最低気温 23.４℃で晴

れとなり湿度があって暑いくらいでした。 

 

 

白河市 関の森公園 

 

場所は白河市関の森公園水車小屋。白河

の関に隣接した公園でその中の水車小屋が

そば打ち道場になっています。参加者は、

会員 13 名と会員の家族 11 名（子供 8

名）、会員外 4 名（講師の先生 2 名）合

計 28 名と募集からあっという間に人数が

集まりました。開催地である白河はもちろ

んのこと、いわき、郡山、会津など様々な

地域から参加いただきました。 

 

今回使用した蕎麦粉は、会員の高橋吉明

先生が夏の新蕎麦の中から厳選して日光市

今市産を注文してくださいました。サラサ

ラとした上品な蕎麦粉だったので素人が打

つには少し難易度が高かったようです。 

 

蕎麦打ち体験では、全国麺協会 4 段（審

査員）の関根浩先生のご指導のもと子供達

中心に行い、蕎麦をのばす作業に入ると粉

まみれになりながら一生懸命取り組んでい

る姿がありました。名人の方の手捌きは見

事でみなさん見とれていました。 

 

 

関根浩先生 
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水車小屋で打った蕎麦を関の森公園内に

ある交流センターの調理室で、もりそばに

してネギとワサビ、大根おろし、漬物を添

えて出来立てを皆さんと一緒にいただく事

が出来ました。調理室では、プロにコツを

ご指導いただきながら、茹でて、水でさら

して、盛って、配膳してと福鍼会のチーム

ワークを発揮してスムーズに行うことがで

きました。子供達もおかわりを沢山して、

大人もお腹いっぱい食べ満足された様子で

した。 

 

 

みんな楽しくそば打ち体験 

 

美味しい蕎麦が食べ放題で提供できて、

更にお持ち帰りできるほどに準備できたの

は、なんといっても講師の先生方と会長の

三瓶先生が早朝から用意してくださったお

陰です。皆さんを代表して御礼申し上げま

す。（もちろん、その日の我が家の夕食は

お蕎麦でした。） 

 

 

完成した蕎麦 

 

第一回蕎麦打ち会は、家族ぐるみの交流

会で来年も開催出来たらというお声もあり

ました。今回都合が合わず参加出来なかっ

た先生方、次回は是非ご参加お待ちしてお

ります。会員優先で募集いたしますので、

宜しくお願いいたします。 

 

 

 
茹でたての蕎麦をいただきました 
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東北鍼灸学会に参加して 

 
 

広報・I T 委員会 委員長 三瓶和樹 

 

この度、令和 5 年９月２日・３日に岩手

県で行われた東北鍼灸学会に参加、発表し

てきました。発表に先立ち、昨年３月に行

われた第 4 回医療連携講座に参加してきま

した。そこでは医療の共通言語を用いて情

報を共有しなければ、鍼灸師以外の医療従

事者と連携することは出来ないということ

を学んでまいりました。今回発表するにあ

たって、意識できたように思えます。 

発表テーマは、男性不妊です。８月に長

野県で男性不妊について講師をさせていた

だいた経験から、発表しているイメージが

湧いてきやすかったことと、女性だけでな

く男性に原因がある不妊症も多く存在する

ことを知ってほしいと思ったからです。 

会場へは会長の運転する車に白井先生、

品川先生と３人で乗り込み、世間話に花を

咲かせながら４時間半の大移動でした。 

初日は美容鍼灸で名高い上田隆勇先生の

講演と他県の先生の症例発表がありまし

た。どの先生も堂々と聞き取りやすく発表

されていて、練習不足の私は少し緊張した

のを覚えています。しかしその緊張も束の

間で、ウイスキーを注ぎ合う懇親会で打ち

消されてしまいました。二次会は川沿いに

ある雰囲気の良いお店で、他県の先生と一

緒に盛り上がり、会計は良い気分の三瓶会

長がまとめて払ってくださいました。そん

なこんなで同じく良い気分でホテルに帰り

ました。 

二日目は発表当日にもかかわらず、喉が

酒で焼けておりました。喉をいかに早く治

すのに気を取られて緊張する暇もなく、時

間が過ぎていきました。発表までに喉の方

は完治し、万全な状態で臨むことができま

したが、質疑応答で質問してくださった先

生の意図に気付けず、質問の通りに答えて

しまったのが心残りでした。 

 

大会が終わり、福島へ帰る途中に会長に

ご馳走になった鰻は、肩の荷が降りたこと

もあり格別の味がしました。もしまた発表

の機会がいただけるのであれば、今回の反

省を活かし、落ち着いて質疑応答ができれ

ばと思います。 

この場を借りて、運営に携わったスタッ

フの皆様、発表の機会をくださった福島県

鍼灸師会の先生方に心より御礼申し上げま

す。 

次ページに研究、発表してきた内容を記

載させていただきます。ご覧いただけると

幸いです。 
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鍼灸治療により精液所見が改善した一症例 

 

 

一般社団法人福島県鍼灸師会 三瓶 和樹 

 

【はじめに】なかなか子宝に恵まれず、男

性不妊を疑って来院した患者について鍼灸

治療を行い、127 日 26 回の治療で精液所

見が有意に改善したので報告する。 

【症 例】33 歳 男性 消防士 

【初 診】X 年 11 月下旬 

【主 訴】男性不妊の疑い 

 

【現病歴】X-１年 5 月に結婚し、１年 5 ヶ

月間避妊せず夫婦生活を営んでいるが妊娠

に至らない。自分に原因があるのではない

かと思い、精液の測定ができる当院に来院

した。 

【既往歴】特記すべきものなし 

 

【診察所見】食欲、二便に異状なく、性欲

も普通にある。特記すべきものはないが、

消防士という職業柄、常に重労働や夜勤を

含む長時間の勤務や、不規則な就労状態か

らストレス状態や疲労状態がうかがえ、疲

労のせいか、筋肉が強張っている。 

初診時に射精 1 時間以内の精液原液をマク

ラチャンバーに５μl のせて 200 倍で検鏡

し、手動のカウンターで計測した。初診時

の精液所見は精液量 1.7ml、精液濃度

2200 万/ml、精子運動率 31.4%であった。

精 液 所 見 上 は WHO の 精 液 測 定 基 準

(2021 年版)を満たしているが、正常な妊

孕力のある日本人の 5 割以下程度と思われ

た。 

 

【精液の条件】禁欲期間は二日とし、射精

してから１時間以内の精液を容器に入れ、

外気を遮断するよう、タオルで包んで持参

してもらった。 

 

【精液測定方法】小数点以下第二位まで計

ることが可能なタニタの食品用精密測りを

使用し、精液の重量を測る。精液の比重は

水と同じで 1ml あたり 1gであることから、

総重量から容器の重量を引くと精液の量を

求めることができる。 

 

【WHO の精液検査基準との比較】WHO

の精液検査基準というものは、一般男性の

平均の数値ではない。一つでも下回ると一

年以内に妊娠することが不可能であるとい

う下限の数値である。今回の症例と比較し

てみると、精液量と精液濃度の二つは

WHO の精液検査基準を超えているものの、

運動率は下回っていた。このことから今回

の症例は、一年以内に自然妊娠する可能性

が非常に低いと言える。 
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【インフォームドコンセント】男性側にの

み原因がある場合は、やや悪い程度の精液

所見が改善すれば早期に自然妊娠する可能

性があると伝えた。また精液所見が改善後、

一定期間夫婦生活を営み、妊娠に至らない

場合は、女性不妊の可能性を考慮し、専門

医に紹介することとした。 

 

【鍼灸治療】疲労の解消、ストレスの軽減

を目的に全身の硬結などへの散鍼を行った

後、左右の陰部神経刺鍼点〜腎兪の鍼通電

を 3Hz15 分行い抜鍼し、透熱灸半米粒大

3 荘施灸した。その後、仰臥位で沢田流足

五里付近の最大圧痛点と三陰交へ３Hz10

分間鍼通電をした。 

 

 

【経過】治療開始から 12週は週 2 回の治

療をし、12週経過後は週１回の頻度で合計

2６回の治療を行い、その間 1 ヶ月ごとに

1 回の精液測定を行った。精液所見の経過

（表３、表４、表５）は、12 回の治療で精

液量は 3.5ml、精液濃度が 1600 万/ml、

運動率は 29.１％、20 回の治療で精液量が

3.5ml、精液濃度が 3500 万/ml、運動率

が 22.2%、23 回目で精液量が 4.5ml、精

液濃度が 5750 万/ml、運動率は 53.9％、

26 回目の治療の前に精液を測定したとこ

ろ、精液量が6.5ml、精液濃度が1億6500

万/ml、精子運動率が 53.8%と著明に改善

した。 

 

 
 

 

 

 

 

精液量（ml）×精液濃度（/ml）×運動率（％）

で求めた総運動精子数は、一射精中の精液

全量中の運動精子の数になるので、自然妊

娠に関わる精子の数と言うことができる。

総運動精子数の経過（表６）は、治療開始前

が 174 万、12 回治療後が 1629万、20

回治療後が 2719 万、23 回治療後 1 億

3946 万、26 回治療後が 5 億 7700 万
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であった。運動率は治療 12 回治療後、23

回治療後と低下していたが、精液量や精液

の濃度が増加していたため、総運動精子数

はわずかに増加した。運動率も大きく上昇

した 23 回治療後からは初診時の 12 倍弱、

26 回は 50 倍以上に増加した。（図１、図

２：初診時と 26 回治療後の検鏡時の写真） 

 

 

【考察】12 回治療以降に測定した結果で

は、精液量が改善している。精液の大半を

占める前立腺液や、精嚢腺の分泌が早く改

善したからだと考えられる。一方、精液濃

度や運動率は治療 23 回以降（80 日以降）

に大きく改善している。これは精祖細胞が

精子になるまで約 80 日かかると言われて

おり、精子形成が始まる前から鍼灸治療が

介入することによって、精子濃度、運動率

が大きく改善したと考えられる。 

他の数症例がほぼ同様の経過である。今回

は一症例報告だったが、今後は複数の症例

を集めデータ化し発表していきたい。 

 
 

 
 

 



 19 

青年委員主催講習会を開催して 

 
 

青年委員会 委員長 品川 慶法 

 
令和 5 年９月 17 日（日）青年委員主催

で開催しました。2019 年以来 3 年ぶりに

青年委員主催として会場を借りて、参加者

を募集しました。講師は３月に著書『図解 

経絡と解剖学』を出版されました吉田啓先

生をお呼びし、何故今回の著書を執筆され

たのかなどを中心に大変興味深いお話をし

ていただきました。これからの時代、医師

などとの共通言語を持っておくことで鍼灸

師と医師との医療連携に関しても行いやす

くしていく為に大変参考となる内容でした。 

 

 
青年委員会主催の講習会ポスター 

 

経絡と解剖学をリンクさせて考え、理解

を深めていくことは普段の診療の中で患者

様に行う医療面接や資料内容、治療方針の

説明にも大いに実りあるものであったと思

います。来年度以降もこの講習会をシリー

ズ化し本書の内容を鍼灸学生や新米鍼灸師

や若手鍼灸師が臨床の場でしっかり活用し

臨床の質が少しでも向上できるきっかけを

青年委員として提供しながらサポートして

いきたいと思います。 

最後に反省として、今回の講習会を開催

するにあたり先輩方の配信技術や進行の仕

方、もっと初歩的な講師の先生への講演依

頼などなど会長をはじめベテラン理事の先

生方のお力がなければ青年委員だけでは到

底開催することはできませんでした。今後

青年委員の力だけで本会にも引けを取らな

い講習会やイベントを開催していけるよう

に、若い力を合わせて企画力、開催力、配信

力などを共に鍛えていきたいと思います。

令和 6 年度はこの講習会で痛感した様々な

反省点を生かしより活動的に動いていきま

す。 
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会津医療センター開設 10 周年記念講座に参加して 

 

 

監事・相談役 中沢 良平 

 

11 月 4 日、会津若松駅に向かう磐越西

線の車窓からは深まる秋の景色がありまし

た。刈り取られたばかりの稲田には、ある

種の清々しさを感じ取れ、線路脇にたなび

くススキは、やがて降る雪を手招いている

かのようでした。まさに実りの秋を過ぎ、

来春に芽吹く準備を始めたかのようです。 

 

赤べこと白虎隊の紅白のコンビが出迎え

る会津若松駅から歩いてほどなく、会場の

ワシントンホテルに到着します。その飛翔

の間で、福島県立医科大学会津医療センタ

ーの漢方医学講座附属研究所漢方医学研究

室開講 10 周年を記念した学術集会が開催

されました。テーマは「我が国における漢

方医学の現状と将来」です。会場は満席で、

後日発刊された地元新聞によると約 100

名の参加があったそうです。後ろまで埋め

尽くされた会場は、外の寒さなど関係なく

熱気で包まれていました。学術集会のプロ

グラムはシンポジウムと三潴忠道先生の最

終講義の二部構成です。 

 

一部のシンポジウムでは、日本東洋医学

会前会長の伊藤隆先生による「湯液治療の

現状と将来について」、日本薬用機能性植物

推進機構代表理事の渡辺均先生による「生

薬栽培が地域を支える ～国産生薬の安定

供給のために～」、全日本鍼灸学会会長の若

山育郎先生による「我が国における漢方の

将来像 —日本鍼灸の現状とあるべき姿—」

の３題が講演されました。座長には、東北

大学大学院医学系研究科漢方統合医療学共

同研究講座特命教授の高山真先生と私が務

めました。高山先生は、来年宮城県仙台市

で開催される第 73 回全日本鍼灸学会学術

大会宮城大会の大会会頭を務められます。

日本を代表する湯液、生薬、鍼灸の漢方医

学の権威が登壇し、我が国の漢方医学の現

状と将来について語り合う光景は、会津と

いったローカルな環境を超え、日本全国に

発信しても良いほど重く充実しており、今

後の漢方の方向性を示唆する内容でした。

こうした重鎮の皆様と一緒に地方の開業鍼

灸師が同じ壇上に立てたことはありがたく、

他の鍼灸師の励みにもなったと思います。 

 

（左）高山 真先生 （右）中沢 良平先生 
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三者のシンポジストから感じ捉えたキー

ワードは、教育研修、ポリファーマシー（多

剤併用）、医療費削減が上げられると思いま

す。特に高騰する医療費の削減のために湯

液、鍼灸が直結する問題としてのポリファ

ーマシーへの対応として示されたのだと思

いました。また、ヘルスケアを一次予防と

して位置づけ鍼灸を推進することにより有

用性が発揮できるとも示唆されました。 

 私たち鍼灸の分野では若山先生が「日本

鍼灸のあるべき姿」として下記の 5項目を

あげました。 

1．国民に信頼され、医師と連携しつつ

標準的な鍼灸施術を行うことができる鍼

灸師、また、西洋医学専門域で医師による

医療を補完できる鍼灸師、いずれもが活

躍できる場がある。 

2．我が国の鍼灸用語とその定義が完成、

さらにはそれらの英語版を作成し、必要

に応じてすぐに世界に示すことができる

状態にある。 

3．全国の鍼灸師が共通して使用できる

電子カルテが用意されており、さらには

それらのデータを統合し解析できるシス

テムがある。 

4．日本人を対象とし、日本式鍼灸で施

術した症例を用いたエビデンスが構築さ

れている。また、電子カルテによるビッグ

データを利用したエビデンス構築が可能

なシステムがある。 

5．鍼灸学系大学及び鍼灸師養成校が

「鍼灸学教育モデル・コア・カリキュラム」

を実践できている。また、それが鍼灸学テ

キストやはり師・きゅう師国家試験出題

基準に反映されている。 

 

これらを実現するために全日本鍼灸学会

は具体的に活動を展開しています。例えば、

認定鍼灸師制度の改革、鍼灸学用語集・用

語事典の作成、鍼灸電子カルテ実用に向け

ての整備、鍼灸のエビデンス構築方法の模

索、鍼灸学教育モデル・コア・カリキュラム

の策定です。全てが単独ではなく、これら

が絡み合っての活動で、ICD-11 やカルテ

のプラットフォームからエビデンスにまで、

流れるような連携・連動が求められると感

じます。 

詳しくは、抄録集に掲載されたものを転

載することを許されましたので、この稿の

最後に紹介します。是非ご高覧いただき、

鍼灸師には同じ方向に進むことをお願いし

たいと思います。 

 

三潴忠道先生の最終講義「病棟を持つ漢

方医をめざして」では、先生ご自身の幼少

期の話から始まり、医師を志した思いを知

る機会となりました。まさに日本の湯液発

展のために生まれてきた先生だと思います。 

 

三潴先生は湯液の権威だけではなく、会

津の地場産業としての生薬づくり、特に会

津人參や只見の芍薬栽培に奮闘され、地産

地消といった地域に合った地域活性にも尽

力されたことを知りました。演題名には「病

棟を持つ」とありますが、地域に根ざす漢

方医でもあります。 
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学術集会が終わると会場を双鶴の間に移

し三潴忠道先生の退任祝賀会が催されまし

た。福島県立医科大学関係者のみならず、

東洋医学に関する重鎮の先生方もおられま

した。鍼灸では日本鍼灸師会から会長と三

名の副会長が出席され、私たち福島県鍼灸

師会からは、三瓶真一会長はじめとして 18

名の参加があり、おおいに盛り上がりを見

せました。 

 

 

(左)田原英一先生 (右)三潴忠道先生ご夫妻 

 

引き継ぎ式では後任教授の田原英一先生

がご挨拶をされました。穏やかに話される

姿にも、三潴先生が築かれた漢方医学講座

のこれからを背負う重責の覚悟が伝わって

きます。漢方医学講座には教授の鈴木雅雄

先生もおられますので、益々のご発展が期

待されますし、全国からの注目も大きくな

ることでしょう。 

 

会津若松駅に向かう磐越西線の車窓から

見た晩秋の景色は、実を結び、種となり、や

がて芽が出て花が咲く、そうした清々しさ

を感じていたのかもしれません。今回の学

術集会も、三潴先生が蒔いた種が大輪の花

を咲かせ、実を結び、田原先生に渡された

のです。 

三潴先生からは福島県鍼灸師会の顧問と

して長年お力添えを惜しみなくいただきま

した。全日本鍼灸学会では、ふくしま大会

の大会会頭として強いリーダーシップを発

揮され、盛会へと導いてくださいました。

感謝の言葉しかありません。 

 

今回の学術集会に参加して、三潴忠道先

生は人と地域と国家に役立った実り多き人

生だったとわかりました。 

 

ありがとうございました。 

 

これからも三潴忠道先生のご健勝とご活

躍を心よりご祈念しています。 
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会津医療センター開設 10 周年記念講座抄録集より転載 

1.シンポジウム 我が国における漢方医学の現状と将来 

講演③ 我が国における漢方の将来像－日本鍼灸の現状と将来あるべき姿 － 

公益社団法人 全日本鍼灸学会 会長 

関西医療大学 名誉教授 

若山 育郎 

【はじめに】 

鍼灸は古代中国から伝来したが、その後我が国で独自の発展を遂げた。室町～安土桃山時代の打鍼

法、江戸時代の管鍼法、明治～大正時代における小児はり、昭和前期における養生灸、経絡治療など

はいずれも日本発の道具、手技、治療法で特筆すべきものである。それらを後世に継承するととも

に、真に国民の健康に資する鍼灸を確立していかねばならない。 

また、1990 年代以降の世界的な EBM の潮流は我が国の鍼灸界にも大きな影響を及ぼした。2000 年代

には欧米における大規模臨床試験の成果が次々と公表され、鍼灸のエビデンスが明らかになった。我

が国においても EBM の考え方と実践は発展したが、その質と量では欧米に大きく遅れを取っている。 

【日本の鍼灸界で現在取り組んでいる活動】 

このような現状を踏まえて、現在、鍼灸界ではいくつかの取り組みを行っている。主なものを紹介

する。 

1.認定鍼灸師制度の改革（全日本鍼灸学会） 

2.鍼灸学用語集・用語辞典の作成（全日本鍼灸学会、日本東洋医学学会） 

3.鍼灸電子カルテ実用に向けての整備（JLOM 鍼灸 6団体） 

4.鍼灸のエビデンス構築方法の模索（全日本鍼灸学会） 

5.鍼灸学教育モデル・コア・カリキュラムの策定（鍼灸学系大学協議会） 

【日本鍼灸の将来あるべき姿】 

現在進行中のこれらの取り組みは、今後の日本鍼灸にとって極めて重要なものとなるが、「日本鍼灸

のあるべき姿」を踏まえた上で進める必要がある。そこで、上記の項目別に「将来あるべき姿」を追

加する。 

1.国民に信頼され、医師と連携しつつ標準的な鍼灸施術を行うことができる鍼灸師、また、西洋医

学専門域で医師による医療を保管できる鍼灸師、いずれもが活躍できる場がある。 

2.我が国の鍼灸用語とその定義が完成、さらにはそれらの英語版を作成し、必要に応じてすぐに世

界に示すことができる状態にある。 

3.全国の鍼灸師が共通して使用できる電子カルテが用意されており、さらにはそれらのデータを統

合し分析できるシステムがある。 

4.日本人を対象とし、日本式鍼灸で施術したエビデンス構築が可能なシステムがある。 

5.鍼灸学系大学及び鍼灸師養成校が「鍼灸学教育モデル・コア・カリキュラム」を実践できてい

る。また、それらが鍼灸学テキストやはり師・きゅう師国家試験出題基準に反映されている。 

【今後の方向】 

以上を着実に整備するとともに、「ヘルスケアとしての鍼灸を推進」することも重要である。 
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令和５年度 冬季学術講習会を振り返って 

 

 

財務部長 白井 和弥 

 

【冬季学術講習会】 

（12 月 17 日・郡山市 

・ビッグアイ市民交流プラザ） 

 

私たち、福島県鍼灸師会では年度内に 3

回の定期講習会を開催しています。 

春季、夏季を経て今年度最後の講習会の

講師に筑波技術大学より鮎澤聡教授、また 

茨城県立医療大学より石山すみれ助教に

お越しいただきました。 

今回も Zoom オンラインによる併催

で、当日は会場参加者とリモート受講参加

者合わせるとおよそ 50 名近くの受講者が

集まりました。オンライン配信には、機材

と人と通信環境、マイクやカメラワークな

ど…運営する側に立つと当日になっていろ

いろな事態が起きて、臨機応変に対応しな

ければなりません。現在は、三瓶真一会長

が取り仕切っている Zoom 配信の準備と

運営を、今後は私たち次世代の会員が担う

となると肩の荷が重いですが、協力し合い

ながら「良い講習会」の運営に取り組んで

頑張っていきたい所存であります。 

 

●第 1 部 

 「つながりで生きる鍼灸  

–健康・生命・宇宙-」 

講師：鮎澤 聡先生（筑波技術大学 教授） 

 

鮎澤聡先生 

 

鮎澤聡先生は脳外科、その中でも「機能

神経外科」を専門とされております。例と

して神経への電気刺激療法（ニューロモデ

ュレーション）がございます。パーキンソ

ン症状の患者への深部脳刺激術・術前術後

の動画を拝聴しましたが、うまくいくと劇

的に動作が速くスムーズになる症例に驚き

ました。 

演題名のとおり、鮎澤先生の講演はスケ

ールが大きい内容であります。現代鍼灸と

伝統鍼灸の相違、生体の機能、それにおい

ての機能的治療とは何か？具体的には「鍼

通電」は鍼を電極とするニューロモデュレ

ーションとして科学的に理解しやすいが、

「伝統鍼灸」は科学的に理解しにくい理由

があります。 

『伝統鍼灸』→ 非物質的、微弱刺激、人

が関与、自然治癒力など 
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こういった、外部観察できない物を理解す

るには「新しい知」となる医療哲学が必要

であるということです。鮎澤先生の講演

は、時に哲学的な要素が加わり、部分的に

理解したようなつもりでも難解で、講演の

全体像が見えたのは私自身「アーカイブ視

聴」してからでした。 

そもそも「科学」とは正しいのか？とい

う話で、科学とは「物事を解釈する枠組

み」の１つであります。視覚化、数値化で

きないものは「非科学的・間違い」ではあ

りません。生体の機能（生命、感情）その

ものは外部観察不可能です。「喜んでいる

人」は見えても「喜び」という感情は見え

ない。「機能」に目を向けて生体を捉え直

すこと、これが鍼灸手技療法の可能性を見

出すことに繋がるわけです。 

西洋医学は「器質的治療」が得意で、原

因を局在して操作できる疾患には偉力を発

揮します。しかし原因が外部観察できない

場合は摘除・抑制・補充など何もできませ

ん。器質的治療の限界として、悪者たる病

巣・原因物質が見つけられないと効果的な

処置が施せないわけです。ということで、

生体を機能的立場から捉え直して、「振動

（リズム）の集合体」として生体には一体

性（秩序性）があると考えます。この秩序

性は機能し合いながら生体維持をしていま

す。生体の秩序性に可干渉性（コヒーレン

ス・Choherence）なのが機能的治療た

る鍼灸手技療法であり、相互干渉による機

能の生成への可能性があります。鍼灸とい

う「微弱刺激」は「生体の秩序性」へ効果

を発揮している可能性は、施術により治療

部位以外の体調が良くなったりすることも

あり、相互干渉による機能的治療が全人的

な治療効果を生む理由と思い納得しまし

た。 

『人は空間の中で生きているのではなく、

生きていることが空間を創っている』 

→生きていることによる空間とは“体の働

き方”である。鍼灸手技療法は生きている

ことと直結した治療であり、機能的治療と

して体の働きへ良い効果を生む…。 

鮎澤先生の講演序盤で拝聴した、宇宙の

「宇」とは「空間」、「宙」とは「時間」。 

健康とは？生命とは？という目に見えな

い事象を捉えるには、次元を超えた別の世

界、そこにある「新しい知」が科学の限界

を超える領域なのでしょう。 

今、この原稿を書いている私自身の頭の

中は、鮎澤先生の世界観が壮大すぎて

……、オーバークロックしています（？）

講演内容の理解は私の限界突破レベルです

ので齟齬がありましたらどうかご容赦願い

ます。 

 

 

講演風景 
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●第２部 

 「片頭痛を対象とした 

医鍼連携モデルの構築を目指して」 

 「頭痛に対する鍼灸治療の実際」 

講師：石山 すみれ先生 

（茨城県立医療大学 助教） 

 

 

石山すみれ先生 

 

石山すみれ先生といえば、今まさに日本

鍼灸界の星。昨年 2023 年 9月に「代田

賞奨励賞」を受賞され、頭痛における鍼灸

治療の権威であられます。皆さまもご存じ

と思いますが、石山すみれ先生と本会理事

の渡邊健先生（銀の森治療院院長・高木賞

奨励賞受賞）は第 1 部の講師、鮎澤聡先

生のご指導を受けた門下生です。 

 

石山先生の講演ですが、「片頭痛」を主

とした詳細なる頭痛の分類解説をされまし

た。片頭痛は全国調査の結果によると 15

歳以上での有病率は８.４％であります。

一次性頭痛を代表する片頭痛は程度の差は

あれ国内で 1,000万人いるともいわれ、

実に身近な疾患であります。また片頭痛に

罹患していても 7割の方が医療機関未受

診ともいわれ、重症までいかない中程度の

方々が相当多いといえます。 

片頭痛の治療は薬物療法が基本となりま

す。急性期と安定期（予防のため）の服薬

がありますが、薬物使用過多による頭痛

（MOH・Medication Overuse 

Headache）に陥る心配があります。 

 

そこで！というわけではないのですが、

頭痛における鍼治療ですが「頭痛診療ガイ

ドライン 2021 年 片頭痛の急性期・予防

療法」において「推奨グレードB」となっ

ております。薬物への依存、負のスパイラ

ルを断ち切る意味では、片頭痛患者にとっ

ての鍼治療がポテンシャルを発揮できれば

と思います。そのための臨床研究を続けら

れているのが石山先生であり、鍼灸業界の

期待の星である理由です。薬物の副作用と

比較して鍼治療は重大な副作用はなく、長

期的な治療を受けても安全であるとのこと

を石山先生ご自身が証明されております。 

 

片頭痛の病態は「三叉神経血管説」に加

えて「疼痛関連領域の機能異常」が認めら

れ、それに鍼治療が介入できる可能性を講

演されました。石山先生の研究がさらに発

展進化して、片頭痛の鍼治療効果がよりは

っきり明るみとなれば推奨グレードが A

ランクへと格上げするかもしれないと、私

も大変に期待を寄せている次第です。 
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石山先生の鍼治療実技は、丁寧に正確

に、本当に優しい鍼を施す印象でした。会

場の参加者との質疑応答を交え、充実した

実技供覧となりました。私からの「片頭痛

患者はいわゆる芸術家肌の方が多いの

か？」という変な質問にも答えてくださ

り、回答は「芸術家のような方は臨床では

診ていない」でした。ある程度長期間の鍼

治療に通うには、時間的に余裕がある主婦

の方が多く、芸術活動を生業としているよ

うな患者は今のところ石山先生は診ていな

いとのことです。芥川龍之介のような奇才

だらけというイメージは間違いで、一般的

な患者が多いことに何か安心と納得した次

第です。 

 

 

実技風景 

 

【おわりに】 

今年度の定期学術講習会も、会員の皆さ

まと受講された多くの方々により、素晴ら

しい講師の先生をお招きして盛会に終了で

きたことを感謝申し上げます。 

普段勉強不足な私は、鮎澤聡先生と石山

すみれ先生の講演の感想をまとめるのに四

苦八苦しました。原稿を書きながら、昔々

勉強したことを思い出していると、若い頃

に教わった言葉が浮かんできました。 

『鍼灸は単なる物理刺激療法ではない』 

この言葉は私の師匠の先生の言葉です。

科学的エビデンスでは説明と理解ができな

い領域が、鍼灸療法に存在する意味です。 

『鍼灸は、感覚異常、機能異常に力を発揮

できるが、器質的疾患には力及ばない』 

若い頃読んだ本、著者の先生の名前を忘

れてしまってもこの言葉は覚えていまし

た。鍼灸でがん疾患は治せないが、がん患

者の症状を和らげてあげられる…。 

私は卒後 20 年ですが、いまだに鍼灸の

ことがわからないことばかりで、奥深い底

が見えない世界をいろんな人の声を頼りに

手探りで歩いている状態です。 

今回の鮎澤先生と石山先生の講演で、ま

た少しヒントを得た気分です。鮎澤先生の

仰った「機能的治療」とその機序、可能

性。科学という領域を越えたパラダイム、

そこにある「新しい知」と医療哲学。人と

人のつながり・共感が生む力の可能性。 

石山先生が研究されている「疼痛関連領域

の機能異常」に鍼治療が介入できる可能

性。いろんな可能性を頼りに、また少し前

進できたような気がします。 

 

新年度も、皆さまにとって前向きな気持

ちが多く訪れますように。そうあるように

私たち福島県鍼灸師会一同も協力し合いな

がら、尽力していきます。 
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令和 5 年の暮れ 年越し蕎麦 

 

 

会員 匿名の蕎麦爺 
 

令和５年もあと３日あまり。コロナにだ

けは罹りたくないと避けていたら、おかげ

さまでなんとか罹らずに済んでいる。今年

も健康に過ごせたことに感謝しながら毎年

の年越し蕎麦を打つ。 
今年は贈答用の蕎麦を少し減らし約 10

キロ打つことにした。それでも 100 人

前。こういうとびっくりされるがなんてこ

とない。 

今年の蕎麦も、北海道・幌加内の田舎蕎

麦。挽きが細かいので打つのも楽で、香り

高く食べても旨い。 

 

 

【さぁ打ち始め】 

仕事が終わって来て一杯飲んで寝て、深

夜 1 時に起きてさぁ打ち始め。『蕎麦小

屋』は書斎だが、火の気がなくなんとも寒

い。毎年のことだが寒気に身が引き締ま

る。 

今年は多く打たないので 1 キロずつ丁

寧に打ってみた。まず蕎麦粉 1 キロにツ

ナギである中力粉を 200 グラム入れしっ

かり混ぜる。蕎麦の香りが立ち、挽きたて

の粉であるならこの香りだけで冷酒 

１合はイケそうだ。 

 

幌加内のそば粉 

 

次に水回し。そして練り。延して広げて

いく。 

この冬はびっくりするくらいの暖冬だ

が、それでも打ち始めは足元がとても冷え

るし、水回しで手が凍えてとても堪える。

星空の澄んだ夜で風もなく、家の中は物音

もせず。ただ蕎麦を捏ねては蕎麦台の軋む

音がするだけ。孤独な蕎麦打ちを紛らわす

ように、スマホから音楽を流した。 

 

 

【音楽を聴きながら】 

1 曲目はピーター・セテラの“Hard to 

say I’m sorry”邦題は『素直になれな

くて』。ただし、若かったころのシカゴの

リードボーカル＝ピーター・セテラではな

く、70 歳になった頃のもの。同じく歳を

取るなら、こういう歳の取り方をしたいも



 29 

のだ。恋人に突然の別れを告げられ、素直

に受け入れられない男の心情を『素直にな

れなくて』というタイトルで表したとい

う。曲を聴けば誰しもわかる名曲。 

 

 
 

 

【思い出す患者さんたち】 

無心で打っているようだが、いつしか年

内に来ていただいた患者さんを思い出す。

いろんな研修会や学会に出てさまざまな治

療法を間近で見るのだが、自分のやってい

る治療法がその患者さんに最適だったのだ

ろうかと、いつも考え込んでしまう。 

鍼灸の免許は取得してからもう 40 年近

くになる。ほかに職歴はなく、この道一筋

ではある。武者小路実篤の言葉にある『こ

れよりほかに我を生かす道なし この道

を行く』の開き直った心境ではあるが、ま

だまだ道に迷いはある。迷いと不安がある

から、いろんな勉強会に顔を出しているの

だろうな。 

そういえば、青森県が生んだ偉大な板画

（版画）家の棟方志功は、『アイシテモ愛

しきれない オドロイテモ驚ききれない 

ヨロコンデモ喜びきれない カナシンデ

モ悲しみきれない それが版画です』と

言っていた。版画を鍼灸に置き換えて、い

つかそういう心境に至るのだろうかと思

う。 

 

【さて、蕎麦を切り】 

年に数回しか打たないので、本当に上達

しない。では２曲目はホイットニー・ヒュ

ーストンの代表作“All at once”。確か

邦題はないが、『突然に』という意味のタ

イトル。先ほどの『素直になれなくて』は

男がフラれた歌で、こっちは女性版の失恋

の歌。もうそういう歳ではないが、昔はい

ろいろあったとしみじみ思い返す曲ではあ

る。 

そろそろ蕎麦打ちも終わりが見えてき

た。3曲目は同じくホイットニー・ヒュー

ストン主演の映画『ボディーガード』の主

題歌になった“Always love You”をし

みじみ聴きながら蕎麦を切る。 

 

 

【打ち終わり】 

そろそろ寒空も白々と明けるころ、やっ

と打ち終わりに。 

これは親戚や友人に配る 100 食。自宅

用は今夜打つことに。今年は福鍼会の事業

で、素人蕎麦打ちをやったそうだ。家族ぐ

るみで楽しめるイベントも楽しいと思う。

我が家の孫も来年は小学校入学で、今度は

一緒に蕎麦でも打ってみようと思う。 
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【お聴きください】 

ピーター・セテラ 

Hard to say I’m sorry 

言わずと知れた、シカゴの名曲。その昔、

郡山・大町に『モンクス』という、おそら

くジャズの巨匠であるセロニアス・モンク

から名を取ったであろうジャズバーがあっ

た。非常勤講師で行っていた鍼灸学校の授

業後に時々寄っていたいい店だった。ある

夜、日大ジャズ研のジャムセッションの間

に飛び入りの客が生声

でこの曲を歌ってい

た。あまりの上手さに

一同驚いたのを覚えて

いる。古川マスター、

今頃天国で楽しくして

いるだろうか。 

 

 

ホイットニー・ヒューストン 

All at once 

出会いも別れも人生では必定ではある。人

間は生き物であるから、生も死もある。恋

人に突然逃げられても

うろたえてはいけな

い。むしろ我々の歳に

なったら、突然死だけ

は避けたいものだ。 

 

Allways love You 

もともとは、アメリカのカントリー歌手ド

リー・パートン作詞作曲のヒット曲。映画

『ボディーガード』でホイットニー・ヒュ

ーストンが歌い全米シ

ングルチャートで 14

週連続 1位のほか、グ

ラミー賞など様々な賞

を総なめにしたすごい

曲。そういえば、乳腺細胞由来で世界初と

なったクローン羊であるドリーの名は、こ

の曲のもともとの歌い手のドリー・パート

ンの豊満な胸を讃えて名付けられたとい

う。今で言えば相当なセクハラではない

か。 

 

 
100 食 

 

【令和 5年は良い年だったか】 

令和 5年の診療は、日付が変わった今

日一日と、明日の半日を残すのみ。あっと

いう間に終わってしまった令和 5年。今

年は 3年間休止した東北鍼灸学会に参加

できて、東北の鍼灸の旧友たちと再会し素

晴らしい年になった。こんなにも素晴らし

い仲間が大勢いたかと再認識できた。 

令和 6年は 5月に東北で 3回目となる

第 73回全日本鍼灸学会学術大会宮城大会

が開催される。全国の旧友に会えるであろ

うこの大会、とても楽しみだ。 

 

 



 

【表紙写真について】 

桜峠のオオヤマザクラ 北塩原村 

喜多方から裏磐梯に行く途中ラビスパ裏磐梯という保養施設があり。その西斜面一帯にオオヤマザ

クラが見事な場所があります。通称桜峠と呼ばれている場所で５月の連休頃満開になります。 

（写真撮影：斎藤俊介） 

 

 

【編集後記】 

山内隆一先生から編集責任者を引き継ぎ、初めての作業ばかりで悪戦苦闘しながらもなんとか発行

することができました。この場をお借りして原稿依頼を快く引き受けてくださった先生方、表紙の写

真を提供いただいた斎藤俊介先生、編集作業を手取り足取りご指導くださった山内隆一先生に心より

お礼を申し上げます。 

編集の「へ」の字もわからない初心者が引き継ぎましたので、『整っていない』、『見にくい』、『読み

にくい』等、様々なご意見があると思います。その際は大量のオブラートに包んでお伝えいただけれ

ば幸いです。（S） 
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私立 仙台赤門短期大学「鍼灸手技療法学科（仮称）」について
「統合医療（Integrative Medicine）」を目指す動きが世界的な広がりを見せる昨今、その一翼を担う東洋医療は高い
関心を集めています（2018年WHO国際疾病分野「伝統医療」登録）。
そうした背景を受け、仙台赤門短期大学は東洋医学学舎としての70余年の伝統を継承し、技術を磨き上げる実習体制を
基に、伝統医学治療者としての進化と医療人としての真価へと導く「鍼灸手技療法学科（仮称）」を新たに開設します。
新学科設置は設置構想中であり、変更される可能性があります。

「鍼灸手技療法学科（仮称）」の特長
● 3つの国家資格（あん摩マッサージ指圧師／はり師／きゅう師）が取得できます。
● スポーツ・美容・福祉・治療院等の仕事に直結する3年間の学び。
● 付属治療院や市町村主催スポーツ大会の現場で実践力を養います。
● プロスポーツ現場の第一線で活躍された先生や治療院開業の先生方が指導します。
● 当学校法人には創設76年の伝統があり、卒業生ネットワークは全国に広がります。

卒業後に活躍できる分野

取得可能な国家資格

あん摩マッサージ指圧師／はり師／きゅう師

治療院 スポーツ
分野 美容分野 介護・福祉

分野 病院・医院 マッサージ
分野

の新学科開設

令和7年4月開設予定（設置構想中）  入学定員：50名（3年制）
鍼灸手技療法学科（

仮
称
）

保健
衛生学

私立 仙台赤門短期大学
あん摩マッサージ指圧 はり きゅう

日本初
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新潟営業所：TEL_025-286-0521㈹ FAX_025-286-8870
福島営業所：TEL_024-961-7211㈹ FAX_024-961-7221
仙台出張所：TEL_022-287-6273㈹ FAX_022-287-6218

オンラインショップ

▲公式サイトはこちら
製造販売元

本　社：〒225-0002　神奈川県横浜市青葉区美しが丘2-17-39
 TEL_045-901-5471㈹ FAX_045-902-9262

サイズ表

長さ
太さ カラー 1寸

30mm
1寸3分
40mm

1寸6分
50mm

0番（0.14mm） 白 ○ ○

1番（0.16mm） 緑 ○ ○ ○

2番（0.18mm） 黄 ○ ○ ○

3番（0.20mm） 青 ○ ○ ○

4番（0.22mm） 桃 ○ ○

5番（0.24mm） 紫 ○ ○

刺入時の切皮痛を
極限にまで減少しました。

■ アレルギー予防のコーティング
■ 低コストパフォーマンス

灸頭鍼・鍼電極低周波治療器用の
電極に使えます。
●  灸頭鍼に使用する場合は、太さφ0.20mm（3番鍼）以上
のものをご指定ください。

●  鍼電極低周波治療器の電極として使用する場合は、太さ
φ0.20mm（3番鍼）以上のものをご指定ください。

●  本製品はJIS T9301:2016　単回使用ごうしん（毫鍼）に適
合しています。

ディスポ鍼

光華
K�KA

44PP

ディスポ鍼 光華4P
1箱200本入（1パック4本入×50パック）

KN-167  1,700円
 （税込1,870円）
〔クラスⅡ〕
認証番号 220AGBZX00234Z00
針体材質：ステンレス製
エチレンオキサイドガス滅菌済


